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RÉSUMÉ
Au début du 21ème siècle, les TMWP (programmes pour les travailleurs migrants temporaires) ont été 
créés et se sont développés dans de nombreux États développés, libéraux et industrialisés. Cet article 
examine les restrictions les plus problématiques en matière d’emploi et de droits sociaux des migrants, 
dans des pays d’accueil démocratiques libéraux. En examinant et en critiquant un certain nombre de 
propositions en vue de la refonte des TMWP, cet article de s’appuyer sur le compromis « Exit, Voice » 
dans les relations de travail des migrants pour envisager la refonte des principales caractéristiques des 
TMWP actuellement en cours.
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ABSTRACT
At the beginning of the 21st century, (TMWPs) have emerged and expanded in numerous advanced 
industrialised, liberal states. This paper probes into the most problematic restrictions of migrants’ 
employment and social rights under such schemes in liberal democratic host states. In reviewing 
and critiquing a number of notable proposals for redesigning TMWPs, this paper puts forward the 
discourse of ‘exit and voice’ in migrants’ work relations as a normative foundation for redesigning the 
key features of current TMWPs.
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